

Министерство образования и науки Российской Федерации

Российский государственный педагогический университет
имени А. И. Герцена



ИЗВЕСТИЯ
РОССИЙСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА
ИМЕНИ А. И. ГЕРЦЕНА

Научный журнал

№ 12 (89)

Общественные и гуманитарные науки
(философия, история, социология, политология,
культурология, искусствоведение, языкознание,
литературоведение, экономика, право)

Санкт-Петербург
2009

Научный журнал «Известия Российского государственного педагогического университета имени А. И. Герцена» зарегистрирован в Министерстве Российской Федерации по делам печати, телерадиовещания и средств массовых коммуникаций, свидетельство ПИ № 2-5322 от 6 июля 2001 г.

Редакционная коллегия журнала:

В. В. Лаптев (главный редактор), **В. И. Богословский** (зам. главного редактора), **Н. Л. Шубина** (ответственный редактор), **К. П. Балашев**, **И. А. Баева**, **В. А. Бордовский**, **Л. Н. Беляева**, **Е. А. Гончарова**, **А. А. Корольков**, **Н. Ф. Радионова**, **А. А. Рычков**, **С. И. Тимина**, **А. П. Тряпицына**, **В. Д. Черняк**

Известия Российского государственного педагогического университета имени А. И. Герцена. № 12 (89): Общественные и гуманитарные науки (философия, история, социология, политология, культурология, искусствоведение, языкознание, литературоведение, экономика, право): Научный журнал. — СПб., 2009. — 340 с.

© Авторы статей, 2009

© Известия Российского государственного педагогического университета имени А. И. Герцена, 2009

ISSN 1992-6464

СОДЕРЖАНИЕ

Философия

<i>Лар Л. А.</i>	Устройство мира космоса и божеств в мировоззрении ненцев в XVIII — начале XX века9
<i>Швечиков А. Н.</i>	Либерализм как идеология секуляризации19
<i>Булгакова О. Ю.</i>	Культурный кризис и его интерпретация в творчестве П. Сорокина26
<i>Литвиновская М. Л.</i>	Истоки теории монадического сообщества Э. Гуссерля31
<i>Меньшикова Е. В.</i>	Из истории отечественного религиоведения: осмысление предмета и методов в 20—30-е годы XX века38

История, социология, политология

<i>Борищукова Е. Д.</i>	Патриотизм в понимании противников власти Советов. По материалам альманаха «Белая армия. Белое дело»43
<i>Дзахова Л. Х.</i>	Становление партологии: некоторые интерпретации западноевропейской традиции XIX—XX веков51
<i>Курбанов А. Д.</i>	Деятельность Аслан-бека Кюринского в контексте политической истории России на Кавказе (конец XVIII — начало XIX века)57
<i>Пьянов А. И.</i>	Изменение содержательного потенциала функционирования современной российской семьи64
<i>Гамазкова Л. С.</i>	Мотивы выбора непрофильного образования (на примере РХТУ им. Д. И. Менделеева)74
<i>Гаспарян Д. М.</i>	Роль российско-армянского партнерства в сфере обеспечения энергетической безопасности Республики Армения82
<i>Иконников Д. С.</i>	Плужные наконечники Верхнего Посурья и Примокшанья XI—XIV веков85
<i>Камакина М. Г.</i>	Становление краеведческого движения в уездных городах в 1920-е годы (на примере г. Саранска) ...88
<i>Колтовский В. Л.</i>	Внешнеполитическая ситуация Государства Израиль в 1948—1951 годы92
<i>Кучерявый М. М.</i>	Геополитический анализ современных международных процессов и обеспечение национальной безопасности России в воздушно-космическом пространстве95
<i>Мильто А. В.</i>	Нуруддин Фара: на пути к признанию101
<i>Мурсалов А. В.</i>	Развитие Амурской флотилии (1930—1941 годы)105
<i>Петрова Ю. О.</i>	Становление и развитие кредитной кооперации во Владимирской губернии в конце XIX — начале XX века108
<i>Хлопова И. Е.</i>	Вопросы взаимосвязи военных и социально-экономических преобразований в 1923—1925 годах (на материале Курской губернии)115
<i>Ямилова Р. Р.</i>	Головные уборы кочевников Золотой Орды118

Культурология, искусствоведение

<i>Винокурова И. Ю.</i>	Рукописные материалы Ю. Перттолы как источник по изучению вепсской демонологии	125
<i>Зубарева Н. Б.</i>	К исследованию природы метрических структур в музыке	132
<i>У Ген-Ир</i>	Формирование музыкальной культуры в Древнем Китае	139
<i>Байнова Т. С.</i>	Из истории работы итальянской труппы Дж. Локателли в Петербурге и Москве	148
<i>Деканосидзе Н. А.</i>	О синтезе музыкальных поэтик в опере Б. Квернадзе «И было в год восьмой»	152
<i>Малиновская С. В.</i>	Наследие С. Л. Франка и проблема духовности российской культуры	156
<i>Романова А. В.</i>	Искусство куклы в интерьере современного Санкт-Петербурга. Композиционные приемы введения куклы в интерьер	162
<i>У На</i>	Дин Шан Дэ и Хиндемит: черты преемственности в цикле «Четыре маленькие прелюдии и фуги»	168
<i>Хоу Юэ</i>	Китайское детское фортепианное образование на современном этапе	176

Языкознание

<i>Алексеева М. Л.</i>	О влиянии вида реалий на выбор переводческих приемов	184
<i>Каргаполова И. А.</i>	Теория речевых актов в роли новой риторики: мысленный эксперимент	191
<i>Кононова И. В.</i>	Репрезентация британской морально-этической концептосферы периода Реформации в текстах проповедей	201
<i>Унатлоков В. Х.</i>	Функциональная парадигма одной рудиментарной номинативной модели в кабардино-черкесском языке в аспекте языковых контактов	213
<i>Абдуллаева У. Т.</i>	Гендерный аспект кумыкского языка в сопоставлении с русским и английским языками	219
<i>Билибин Д. Д.</i>	Новые метафоры – символ объединенной Европы	224
<i>Ибрагимова Г. Х.</i>	Национально-культурный компонент в компаративной фразеологии даргинского языка	228
<i>Корнев В. Н.</i>	Повтор заголовка как средство глобальной связности публицистического текста	231
<i>Магомедова Н. Р.</i>	Сопоставительный анализ аффиксации как основного способа именного словообразования в рутульском и английском языках	235
<i>Муранова О. С.</i>	Способы выражения позиции автора в тексте научно-популярной статьи	238
<i>Полякова С. Е.</i>	Прагматически обусловленные коммуникативные неудачи в политическом дискурсе	244
<i>Прима А. М.</i>	Гендер как репрезентация женского мироощущения в романе В. Вульф «Миссис Дэллоуэй»	247
<i>Сыроватская Н. С.</i>	Авторизация: проблемы определения и научного описания на уровне предложения и текста	250
<i>Чепелова Т. П.</i>	Метафора и метонимия в названиях русских и французских газет второй половины XIX века	257
<i>Шамаева А. Е.</i>	Термины монгольского происхождения в диалектной лексике якутского языка (на примере названий рыб)	261

Литературоведение

<i>Евдокимова Л. В.</i>	Миниатюра Ф. Сологуба «Полоски» и басни И. А. Крылова: литературная традиция как новаторство	266
<i>Василевская Ю. Л.</i>	Роль «Божественной комедии» Данте в структуре романа Л. М. Леонова «Пирамида»	272
<i>Казанцева Т. М.</i>	Рецепция феномена скульптура С. Эрзи в мордовской поэзии	276

<i>Феоктистова С. С.</i>	Система женских образов фольклорного театра: от фольклорных стереотипов к ценностям Нового времени	282
<i>Хасанова Г. Ф.</i>	Фольклорная традиция и традиция древнерусской литературы во взаимодействии с державной традицией в военной прозе конца 1950-х – середины 1980-х годов	286

Экономика, право

<i>Пашкус Н. А.</i>	Оценка экономической эффективности реформ в сфере образования и обоснование новой интегральной модели реформирования отрасли	290
<i>Абрегова Ф. М.</i>	Анализ препятствий на пути интеграции учреждений сферы высшего профессионального образования	297
<i>Зорина Е. А.</i>	Безопасность туризма. Правовой аспект	300
<i>Курбанова П. М.</i>	Проблемы определения признаков должностного лица в составе превышения должностных полномочий	303
<i>Логвиненко С. М.</i>	Россия в условиях глобализации и регионализации	305
<i>Малюшина И. В.</i>	Перспективы и направления политики развития инновационной деятельности в Российской Федерации	308
<i>Пылин А. В.</i>	Правовые основы компетенции Федеральной службы безопасности России в обеспечении государственной безопасности Российской Федерации	311
<i>Урусова А. С.</i>	Экономико-математическая балансовая модель ЗАО «Карачаевский пивзавод»	318
<i>Ханбекова А. Э.</i>	Проблема формирования экономической культуры у детей и подростков, оказавшихся в трудной жизненной ситуации	321
<i>Авторы</i>		327
<i>Информация для авторов</i>		337

CONTENTS

Philosophy

<i>Lar L.</i>	Arrangement of the world of space and divinities in the Nenets world outlook in the 18 th – early 20 th centuries	9
<i>Shvechikov A.</i>	Liberalism as an ideology of secularisation	19
<i>Bulgakova O.</i>	Culture crisis and its interpretation in P. Sorokin's works	26
<i>Litvinovskaya M.</i>	Sources of the E. Husserl's theory of monadic community	31
<i>Men'shikova E.</i>	From the history of the Russian studies of religions: understanding of the subject and methods in the 1920–1930s	38

History, Sociology, Political Science

<i>Borshchukova E.</i>	Patriotism in understanding of opponents of the Soviet authority. Based on the anthology "White Army. White Business"	43
<i>Dzakhova L.</i>	Forming of the party science: some interpretations of the west-European tradition of the 19 th –20 th centuries	51
<i>Kurbanov A.</i>	The activity of Aslan-bek Kyurinsky in the context of the Russian political history in the Caucasus (late 18 th – early 19 th centuries)	57
<i>P'yanov A.</i>	Changes in the substantial potential of a modern Russian family's functioning	64
<i>Gamazkova L.</i>	Motives for choosing non-profile education (by the example the Russian Chemical-Technological University named after D. I. Mendeleev)	74
<i>Gasparian D.</i>	Role of the Russian-Armenian cooperation in maintaining the energetic security of the Republic of Armenia	82
<i>Ikonnikov D.</i>	Ploughshares of the Upper Sura and Moksha region of the 11 th –14 th centuries	85
<i>Kamakina M.</i>	Forming of the local history movement in chief towns of districts in the 1920s (Saransk as an example)	88
<i>Koltovsky V.</i>	Foreign political situation of the State of Israel in 1948–1951	92
<i>Kucheryavy M.</i>	Geopolitical analysis of international processes and security safeguards of the Russian Federation in the air-cosmic space	95
<i>Mil'to A.</i>	Nuruddin Farah: on the path to recognition	101
<i>Mursalov A.</i>	Development of the Amur flotilla (1930–1941)	105
<i>Petrova Yu.</i>	Forming and development of credit cooperation in the Vladimir province in the late 19 th and early 20 th centuries	108
<i>Khlopova I.</i>	Interrelation of military, social and economic transformations in 1923–1925 (by the example of the Kursk province)	115
<i>Yamilova R.</i>	Head-dresses of nomads of the Golden Horde	118

Culturology, Art Criticism

<i>Vinokurova I.</i>	Manuscript materials of J. Perttola as a source about the Vepsian demonology	125
<i>Zubareva N.</i>	On the research of metric structures' character in music	132
<i>U Gen-ir</i>	Forming of musical culture in Ancient China	139
<i>Bainova T.</i>	On the experience of G. Locatelli's Italian Opera and Ballet Company in St. Petersburg and Moscow	148
<i>Dekanosidze N.</i>	Synthesis of musical poetics in B. Kvernadze's opera "And it was in the eighth year"	152
<i>Malinovskaya S.</i>	S. L. Frank's heritage and spirituality of Russian culture	156
<i>Romanova A.</i>	Doll art in the interior of modern St. Petersburg. Composition techniques of introducing a doll into the interior	162
<i>Wu Na</i>	Ding Shan De and Hindemith: features of succession in the cycle "Four little preludes and fugues"	168
<i>Hou Yue</i>	Some urgent problems of Chinese children's piano education	176

Linguistics

<i>Alekseyeva M.</i>	On the influence of realia kinds on the choice of translation methods	184
<i>Kargapolova I.</i>	Speech act theory in the guise of new rhetoric: analysis in abstracto	191
<i>Kononova I.</i>	Representation of the British ethical conceptual sphere of the period of Reformation in the texts of sermons	201
<i>Unatlov V.</i>	Functional paradigm of one rudimentary nominative model in the Kabardian-Circassian language in the aspect of language contacts	213
<i>Abdullayeva U.</i>	Gender aspect of the Kumyk language in comparison with the Russian and English languages	219
<i>Bilibin D.</i>	New metaphors – the symbol of united Europe	224
<i>Ibragimova G.</i>	National cultural component in the comparative phraseology of the Dargin language	228
<i>Kornev V.</i>	Repetition of a headline as a means of global coherence in journalistic text	231
<i>Magomedova N.</i>	Comparative analysis of affixation as a major way of nominal word-building in the Rutul and English languages	235
<i>Muranova O.</i>	Means of expressing the author's position in a popular science article	238
<i>Polyakova S.</i>	Pragmatically conditioned communicative failures in the political discourse	244
<i>Prima A.</i>	Gender as a representation of female disposition in V. Woolf's novel "Mrs. Dalloway"	247
<i>Syrovatskaya N.</i>	Authorisation: problems of definition and scientific description at the levels of sentence and text	250
<i>Chepelova T.</i>	Metaphors and metonymies in naming of Russian and French newspapers of the second half of the 19 th century	257
<i>Shamayeva A.</i>	Terms of the Mongolian origin in the dialectal vocabulary of the Sakha language (based on fish names)	261

Literature Study

<i>Evdokimova L.</i>	Sologub's miniature "Wales" ("Polosky") and I. A. Krylov's fables: literature tradition as an innovation	266
<i>Vasilevskaya Yu.</i>	Role of "The Divine Comedy" by Dante in the structure of L. Leonov's novel "The Pyramid"	272
<i>Kazantseva T.</i>	Reception of the sculptor Erzia phenomenon in the Mordovian poetry	276

<i>Feoktistova S.</i>	System of female images in folk theatre: from folk stereotypes to values of the early modern period	282
<i>Khasanova G.</i>	Folklore and Old Russian literary traditions in interaction with the supreme power tradition in the military prose of the late 1950s – middle 1980s	286

Economics, Law

<i>Pashkus N.</i>	Estimation of economic efficiency of reforms in education and substantiation of the new integrated model of the branch reforming	290
<i>Abregova F.</i>	Analysis of the factors hampering higher vocational institutions' integration	297
<i>Zorina E.</i>	Safety of tourism. Legal aspect	300
<i>Kurbanova P.</i>	Problems of defining a functionary's characteristics in case of authority exceeding	303
<i>Logvinenko S.</i>	Russia in conditions of globalisation and regionalisation	305
<i>Malyushina I.</i>	Prospects and directions of the innovative activity development policy in the Russian Federation	308
<i>Pylin A.</i>	Legal fundamentals of competence of the Federal Security Service of Russia in providing state security of the Russian Federation	311
<i>Urusova A.</i>	Economic and mathematical balance model of the joint-stock company "Karachayevsky Brewery"	318
<i>Khanbekova A.</i>	Problems of economic culture forming among children and juveniles in trouble	321
<i>Authors</i>		327
<i>Information for authors</i>		337